

# Pollutec 2023 : CIRCULÈRE, la filiale du groupe Vicat dédiée à l'économie circulaire, fait le point sur son activité.



Deux ans après son lancement, la filiale du groupe Vicat dédiée à l'économie circulaire était présente sur le salon Pollutec qui s'est tenu à Lyon, du 10 au 13 octobre 2023. L'occasion de faire le point sur l'activité d'un acteur au service des territoires.

## Trois sites pionniers au service de l'économie circulaire

Au cours de ses premières années d'activité, CIRCULÈRE a soutenu les territoires de la région Auvergne Rhône-Alpes et leur transition vers une gestion des déchets plus responsable. Elle a également permis l'élimination des énergies fossiles dans les cimenteries du groupe Vicat et a participé à la préservation des ressources naturelles en carrière.

Grâce notamment à ses trois plateformes en activité sur la région, CIRCULÈRE a collecté et valorisé plus de **1,4 million de tonnes de déchets** depuis sa création, dont 550 000 tonnes en 2022. Cela représente chaque année :



- **72 000 tonnes de terres polluées traitées sur le site de Terenvie (69)**, dont près de deux tiers sont réutilisées dans le processus de fabrication des ciments.
- **65 000 tonnes de déchets non dangereux secs et non recyclables** (déchets d'ameublement, encombrants de déchetteries, déchets industriels banals ou refus de centre de tri) préparés sur le site Bioval (73). 70% sont valorisés en combustibles de substitution dans les cimenteries iséroises Vicat.
- **20 000 tonnes d'un mélange de pneus broyés et de résidus de broyage préparés sur le site Valerco, à Saint-Pierre-de-Chandieu (69)**, et valorisés en précalcination à la cimenterie de Montalieu-Vercieu (38).

## Zoom sur les plateformes de traitement des déchets

### Terenvie

Terenvie, plateforme gérée en collaboration avec Serfim, est une entité axée sur la valorisation des terres non-inertes basée dans la Vallée de la chimie au sud de Lyon (69). Après analyse et criblage, en moyenne près de 70% des terres issues des chantiers des territoires sont recyclées et valorisées dans le processus cimentier à Montalieu-Vercieu (38). Incorporées dans les produits finis, elles sont ainsi réacheminées sur lesdits chantiers : une véritable illustration de la boucle vertueuse de l'économie circulaire.

Grâce à cette démarche, **la cimenterie a évité l'extraction de plus de 200 000 tonnes de matériaux minéraux** depuis le démarrage de l'activité en 2019.

### Bioval

Fruit d'une seconde alliance entre Vicat et Serfim, Bioval est une usine située en Savoie (73) qui produit des combustibles solides de récupération (CSR). Ces derniers sont obtenus par la transformation de déchets issus des territoires. Cette solution est une alternative vertueuse à leur enfouissement. Cette activité permet d'alimenter en combustibles alternatifs les cimenteries Vicat de Montalieu-Vercieu et Saint-Égrève (38), en remplacement des énergies fossiles, réduisant les émissions de CO<sub>2</sub> des sites.

### Valerco

Créée en 1990 par Vicat et Derichebourg Environnement, cette plateforme située à Saint-Pierre-de-Chandieu (69) assure la préparation d'un combustible de substitution, formulé à partir de pneumatiques usagés broyés et de résidus de broyage. **Environ 20 000 tonnes par an sont acheminées à Montalieu-Vercieu (38) pour être valorisées dans le process cimentier.**

### Et ensuite ?

**CIRCULÈRE** souhaite poursuivre le développement d'unités de production de combustibles de substitution en charge d'alimenter les cimenteries Vicat en France.

Ainsi, à l'horizon 2025, le groupe Vicat et Paprec ont pour ambition de développer une quatrième plateforme à Martignes (13) : ALTèreNATIVE. Ce projet prévoit la conception, la réalisation et l'exploitation d'une unité de production dédiée à la fabrication des CSR à partir de déchets non recyclables. Alimentée par les résidus de tri des usines du groupe Paprec autrefois enfouis, ce site aura une capacité de production supérieure à 50 000 tonnes de CSR par an et deviendra ainsi l'une des plus importantes unités de ce type en France.



## CIRCUL<sup>ère</sup>, une initiative vertueuse en croissance

Depuis son lancement, la filiale du cimentier connaît une croissance régulière sur un marché porteur et compte aujourd'hui une vingtaine de collaborateurs répartis sur quatre sites.



« Nous sommes fiers de participer à la dynamique de l'économie circulaire initiée au sein des territoires. Nous avons bâti une relation de confiance avec nos clients et nos partenaires locaux. Le bilan des premières années d'activité de CIRCUL<sup>ère</sup> est très positif et participe à la stratégie de décarbonation du Groupe Vicat. L'alliance des activités industrielles et de prestations de services nous permet d'apporter une solution à forte valeur ajoutée dans les territoires. »

Stéphane Rutkowski, Directeur général de CIRCUL<sup>ère</sup>

## CIRCUL<sup>ère</sup> en quelques mots

En 2022, les activités de CIRCUL<sup>ère</sup> ont permis aux territoires d'éviter la mise en décharge d'**1,4 million de tonnes de déchets** et au groupe Vicat d'éviter :

- l'extraction de **200 000** tonnes de matériaux minéraux ;
- l'utilisation de **860 000** tonnes de charbon grâce à des combustibles de substitution.

A horizon 2030, Vicat vise **100% de combustibles de substitution dans les cimenteries** sur la zone Europe, soit l'**arrêt de l'utilisation de combustibles fossiles**.

Pour en savoir plus : [www.circulere.fr](http://www.circulere.fr)



### À propos de Vicat :

Vicat, à l'origine de l'invention du ciment artificiel il y a plus de 200 ans, est un acteur industriel de référence dans le domaine des matériaux de construction minéraux et biosourcés. Engagée sur une trajectoire de neutralité carbone sur sa chaîne de valeur d'ici à 2050, l'entreprise familiale (cotée en bourse) exerce aujourd'hui 3 métiers principaux que sont le Ciment, le Béton Prêt à l'Emploi (BPE) et les Granulats, ainsi que des activités complémentaires à ces métiers de base. Le groupe cimentier emploie 9 900 personnes et a réalisé un chiffre d'affaires consolidé de 3,642 milliards d'euros en 2022. Présent dans 12 pays – France, Suisse, Italie, États-Unis, Turquie, Égypte, Sénégal, Mali, Mauritanie, Kazakhstan, Inde et Brésil – Vicat réalise plus de 60 % de son chiffre d'affaires à l'international.

[www.vicat.fr](http://www.vicat.fr)

